
Bertelli: i ricordidi gioventù,
il futurodelleaziende
e le passionideigiovani
Lintervista
Maria Silvia Sacchi

«R
eminiscenzedi quando
ero un ragazzo», le

definiscePatrizio Bertelli.
Di quando,tutte le

mattine,mentre andavaal
liceo, quello che sarebbe

diventatouno dei piu importanti imprenditori
italiani passavadavanti al Caffe dei Costanti che
staa poca distanzadapiazzaVasari dove
Bertelli e nato e, allora, viveva.
Insomma,ricordi.
Sonostati quegliavantie indietro casa-scuola-

casa, gli appuntamenticon gli amici dati albar-
pasticceria piu importantedella citta,
l’abitudinedi considerarequellocale parte
integrantedel centro a spingereBertelli a

comprarel’attivita che,dopo il Covid, correva
il rischiodi restarechiusaper
sempre.Lo stessoe statoper la Bucadi San
Francesco,storico ristorante cittadino. E, ancora,
per l’edicoladi SanJacopo,altro pilastro dellacitta.

Investimentifatti da Bertelli a titolo personale:

daunaretinoperArezzo.
Sipartedaqui, da quel legame
particolareche unisceun
imprenditorealla sua citta,

perparlaredi aziendedi

famiglia dopocheArezzo ha
ospitatol’edizione2025 di

FamilyBusinessForum.
La citta toscanahauna
percentualemolto altadi
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aziendefamiliari, quasiil 90%
di tutte le imprese,e sono
molto giovaninatetra i 50
ei 25anni fa.Ma il temae

di interessegeneralepercheil grosso
dell’industria italiana e nata neldopoguerra.
«Comeimprenditoria,siamo un Paesegiovane»
dice Patrizio Bertelli. «Lenostre imprese si sono
formate a cavallo delle due guerre, con
l’agricoltura, le impresevinicole, ledolciarie.
Pensiamo, per esempio, aFerrero, perfare un
nome.Abbiamo, poi, un’attitudine aesserebravi
in tutto cio che emanuale; oltre,naturalmente,
albello, un’eredita che ci deriva dal
Rinascimento.Seunochiudegli occhi perun
momentoe pensa a quantiartisti, scrittori,
filosofi eranopresentia Firenze

contemporaneamente.. Labellezza e lacapacita di

esserebravi in tutto cio chefacciamosono
nell’animo, nel dna, degli italiani. Ora bisogna
impegnarsi a trasmetteretutto questoaigiovani».

Nell’industria edifficile trovareartigiani.
«Un grosso tema. Perquesto le imprese, tutte le

imprese, devono impegnarsi ainseriregiovani
in aziendae a fare in modo checi sia chi insegna
loro il mestierenelmodogiusto. Sesi sa

trasmettereil sapere,i giovani
si appassionano».

Da aziendafamiliare quotata
e che ha gia deciso la sua
successione,che consiglio
si puo darealle altre aziende
familiari?
«L’unico consiglio che mi sento
di dare equello di proiettare
l’azienda in un tempomolto piu
lungo di se stessi. Spessosi

sentedire “lavoro fino a 60anni,
poi smetto.I mieifigli faranno
chi l’architetto, chi il medico, chi

l’avvocato”. Darsiuna data non di chiusura, ma
di completamentodella propria attivita – eil
grandelimite delle imprese.Seinvecesi cerca
di immaginarechel’aziendaduri oltre il proprio
tempo, allora, automaticamentenasceanchela
domandadi comequell’azienda puo rimanerein
piedi e con quali risorse.e una decisione chesi
riflette anche nell’atmosfera internaall’impresa:
si sacheandraavanti.Per me questoeiil punto
principale,il verocambiamento».

Quandosi parla di aziendefamiliari si parla
delladifficolta delpassaggiogenerazionale.In
Pradaavetegia deciso,sara suo figlio
Lorenzo.Com’estatodecidere?Quantoha
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inciso il fatto di esserequotati?
«Esserequotatieunbell’eserciziosoprattutto
perla gestione,per il fatto di pensareche hai
qualcunocheguardasemprei conti,cheguarda
cometi comporti,cosadici.Invececheun
limite, lo vedocomeuno stimolo».

L’esserequotativi haaiutato anchenel
definire il vostro passaggiogenerazionale?
«si,certo, molto. Laquotazioneeungrande
aiuto,soprattuttoneimomentiincui si devono

prenderecertedecisioni».
C’e statauna ipotesidi quotarePradaanche

a Milano,dopoHongKong.Succedera?
«No,nonhasenso.Ora,poi, conla situazione
internazionalechestiamo vivendo...Finche
non ci metteremoafare l’Europasarannoguai.
Bisognaarrivare allafine dell’annoper capire
cosasuccededavverosui dazi.Si dovra
sicuramentetrovareunavia d’uscita,non
possonolasciarequestaincertezzadilagante
chesta nuocendoalmercato.Lepersonenon
sonodiventatepiu povereomeno desiderose
di spendere,ma sonodiventatepiu prudenti.
In tutto, nonsolo nei consumima anchenei
viaggi,per esempio.e uno statodi disagioche
non vabeneesoprattutto e gratuito perche
non e che e statatrovataunasoluzioneaun
qualcheproblema».

TorniamounmomentoadArezzo.Il Caffe
Costantinoneancoraaperto.Comemai?
«eun impegnoperil qualeserveunagestione
familiareechesappiafareunapasticceriadi
altolivello, com’eraprima.Nonfacile. Della
Bucasi occupaun gruppodi collaboratoriche
sonoconmedamolti anni,e un grande
sacrificioperchesontutti del Valdarno
dovesiamonoi con l’aziendaetutti i giorni
devonofare molti chilometri in macchina.Ma

lo fannocon passione.E forseadessoabbiamo
trovatounasoluzionedefinitivaanche
peril CaffedeiCostanti,perpoterloaprire,
pernonlasciarlochiuso».

In questimesiPradaeparecchiosotto
i riflettori perviadell’acquisizionedi Versace.
Un’operazioneche,se dauna partegli analisti
hannofaticatoa comprendere,dall’altra,
quelladellepersonecomuni, e statainvece
vissutacomeunasortadi riscattodopole
moltissimeacquisizionidi marchidaparte di

gruppistranieri. C’e statouncerto “tifo” in
favoredi Prada,quasichel’Italiaavessevinto
qualchecampionato.L’avetesentito?
«L’abbiamo sentitobenissimo.Si, l’abbiamo
propriosentito molto».
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LE IMPRESE
IN UN TEMPO

MOLTO PIU LUNGO

DI SeSTESSI»

AdArezzo.Bertellihafattodiversi investimenti personaliper
proteggereaziendestorichedella suacitta diorigine
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